

NUESTRA CIUDAD.

NOMENCLATURA TRADICIONAL.- CATEDRAL CUARTEL.- SOCIALISMO Y DESCORTESIA.- CRONISTAS OFICIALES DE LOS AYUNTAMIENTOS.

Por Rafael García Granados.

En el V Congreso de Historia que se reunió en Guadalajara la semana pasada, se trataron asuntos y presentaron trabajos directa o indirectamente relacionados con nuestra ciudad, algunos de los cuales queremos hoy comentar.

El I Congreso de Historia que se reunió en Oaxaca hace unos nueve años aprobó nuestra ponencia para recomendar a las autoridades la restauración de la toponimia y la nomenclatura tradicionales, y el respeto para los nombres que aún subsisten. Los motivos en que aquella ponencia se apoyó son de carácter tradicional y práctico a la vez. Tradicional, ya que nuestros antecedentes históricos y aún los puramente folklóricos hacen patria. Práctico, por el trastorno que los cambios de nombres a pueblos y calles - traen aparejados para los servicios de Correos y Telégrafos y para el Registro Público de la Propiedad. Dado que no se ha hecho caso alguno de la ponencia aprobada en Oaxaca, juzgamos oportuno insistir en ella adicionándola con una moción concreta e inmediata que fuera el principio de la restauración general que ansiamos: que se devuelva el nombre de Villa de Guadalupe a la población que hoy lleva el de Gustavo A. Madero. La primera parte de nuestra ponencia fué aprobada por unanimidad, pero no así la segunda por juzgar la asamblea que estaba implícitamente incluida en la primera.

Influyó sin duda en el ánimo de la asamblea el elocuente discurso del digno representante de la Secretaría de Guerra, Dr. José Avilés Solares, quien señaló el peligro de renovar asuntos que juzga de carácter religioso. Desgraciadamente no se accedió a nuestra petición para que la votación fuera nominal; el punto estaba perdido, pero nos habría gustado saber, más que por cuantos, por cuáles votos. Veremos ahora si se hace caso de la recomendación general del Congreso; no somos optimistas.

Muchas veces hemos comentado en esta sección el desastre de cambiar el destino de los edificios. Iglesias convertidas en Bibliotecas que carecen de luz y fomentan pulmonías; conventos destinados a Secretarías de Estado pésimamente distribuidas; etc. No hemos podido menos que recordar nuestra campaña a este respecto, al escuchar el interesante trabajo presentado al Congreso por el ex-secretario del Sr. General Francisco Villa, don Silvestre Terrazas, quien relata un episodio encantador. A la vista de la catedral de Chihuahua le dijo Villa aproximadamente estas palabras: ¡qué bonita catedral; qué gran cuartel podríamos hacer en ella!"

Es de todos conocida la vieja pugna que existe entre las dos universidades de Guadalajara: la Libre, (afiliada a nuestra benemérita Universidad Nacional) que vive penosa y heroicamente gracias al sacrificio de sus catedráticos que son las personalidades más distinguidas intelectualmente, y al esfuerzo de los estudiantes y de la sociedad, y la Oficial llamada Socialista. Fué esta

última la que albergó a los congresistas alojando con esplendidez a los invitados de honor a los congresos de Historia y de Geografía. Con motivo de la inauguración de este último, el Lic. Rodolfo Delgado, Rector de dicha Universidad Socialista, pronunció un sonoro discurso del que no podemos resistir la tentación de transcribir los párrafos que siguen:

"La Universidad, como una urna del destino, recoge la síntesis del acto sociológico para integrar la nueva doctrina; y como entidad de exámen, somete a su laboratorio el fenómeno de la naturaleza para comprobar su existencia y experimentar su materia.

"Tales son factores del concepto moderno de la Universidad. De aquella antigua posición inocua (pero engendro de inutilidad) que aguardaba el paso del tiempo en actitud contemplativa, no quedan más que las ruinas en un aspecto cobarde de innibición, que se vanagloria de explicar todas las doctrinas precisamente para no sustentar ninguna; que hace alarde de admitir todas las tendencias, justamente porque carece de una orientación."

El calificativo de cobarde, que claramente iba dirigido a la Universidad Nacional, no pudo ser más descortés para el ilustre director del Observatorio Astronómico que se hallaba presente como invitado de honor. Antes habíamos creído que la descortesía para los congresistas era exclusiva del señor Gobernador Barba González, quien no asistió a la inauguración del Congreso de Historia; citó en Palacio a los delegados, y tampoco los recibió sino que se hizo representar por el Secretario. Pero no le pidamos peras al olmo; contentémonos con agradecer lo bien que se nos dió de comer y dormir

- - - - -

Varios trabajos de interés relacionados con la organización municipal también nos inducen a recordar la perdida autonomía municipal de nuestra ciudad. Particular interés ofrece la ponencia de nuestro querido colega don Rafael Heliodoro Valle para que los cabildos municipales, todos, vuelvan a tener un cronista oficial como antaño. Si la iniciativa cristalizara, mucho habría de contribuir a la dignificación de los ayuntamientos.

Doña Julia Talavera V. compró en \$90,000.00 a Inversiones de Casas y Terrenos, S.A. la casa No. 365 del Paseo de la Reforma con 587 metros.- Don Fernando Herrera vendió a doña María R. García en \$80,000.00 la casa No. 189 del Ciprés con 400 metros.- Don Guillermo Clamont compró en \$75,000.00 a don José Rivera la casa No. 83 de Venezuela con 352 metros.- Don Luis Kirsh compró en \$60,000.00 a doña Concepción Arena la casa No. 191 de Rep. de Cuba.- Salomón Abraham ~~xxxxxxxx~~ vendió a José M. Lastra en \$48,000.00 la casa No. 62 del Dr. Balmis con 444 metros.- Don Ricardo A. Northey vendió la casa No. 14 de Londres ~~xxxxxxxx~~ con 510 metros a Hidalguense, S.A. en \$45,000.00.- George, Edward y Victor Arad compraron en \$45,000 a Gabriel Ramos los lotes 1,2,3,4 y 5, Manzana 33 Fracto. Chapultepec Morales, con 3058 metros.-